

En guise d'introduction

Marie MONVILLE (Commune de Stoumont), échevine en charge du tourisme, de la culture et des forêts

Patrice XHURDEBISE (Commune de Trois-Ponts), échevin en charge du tourisme et de la culture

ACCUEIL

Mesdames et Messieurs,

Au nom du comité organisateur, du collège communal et de la maison du Tourisme, nous vous souhaitons la bienvenue à Trois-Ponts.

Vous êtes accueillis aujourd'hui sur le territoire de la Maison du Tourisme Haute-Ardenne qui chevauche les provinces du Luxembourg et de Liège, en valorisant les activités touristiques sur les communes de Vielsalm, Gouvy, Lierneux et Trois-Ponts. *Cet espace est particulièrement prisé puisqu'on dénombre près de 170.000 arrivées et 590.000 nuitées recensées sur une année.*

Vous êtes ici dans un écrin où la préservation et la valorisation de l'environnement sont essentiels ; les 3 Parcs naturels qui nous entourent (Parcs Naturels des Sources, des 2 Ourthes et des Hautes Fagnes) y œuvrent notamment.

Notre espace présente une offre diversifiée faisant du tourisme une ressource économique importante. Les composantes sont à la fois :

- Patrimoniales et historiques (avec la Principauté de Stavelot-Malmedy et le Comté de Salm) ;
- Mémoires (en lien avec l'Offensive des Ardennes) ;
- sportives et de loisir, avec des attractions parfois sensationnelles ;
- Festives et folklorique (nos carnivals, Laetare, ...)
- Culturelles (concerts, festivals de musique et de théâtre...)
- Sociales (hébergement et animations adaptées...).

Nous vous offrons, aujourd'hui, un espace de réflexion et nous réjouissons déjà des échanges qui alimenteront de façon constructive la façon dont nous accueillerons le voyageur de demain ici, en Ardenne et ailleurs.

PHILOSOPHIE ET CADRE DU PROJET

Parler de tourisme alors que des millions de personnes entament un voyage pour l'heure sans retour pourrait sembler déplacé. Pourtant parler de tourisme bienveillant, durable, solidaire, ... c'est à notre mesure contribuer inmanquablement à poser notre pierre à l'édifice d'un monde plus respectueux des espaces et des hommes. La bienveillance reste une arme absolue !

Depuis plusieurs années désormais, le Centre culturel Stavelot-Trois-Ponts porte une réflexion sur l'évolution de la ruralité au travers du cycle "Vues sur les campagnes". C'est dans ce cadre que prend place ce 3ème colloque conduit à nouveau en heureuse collaboration avec belle diversité de partenaires.

Comme à l'habitude, les approches seront multiples. D'entrée de jeu, bousculons les évidences avec quelques questions :

- Le tourisme représente-il une recette miracle pour enrichir nos territoires en mal de développement ?

- Quels offre et produits favoriser pour quels comportements touristiques ? ...pour faciliter l'enrichissement à la rencontre de l'autre ? ...pour permettre de valoriser et nourrir la biodiversité de nos territoires ?
- Quel potentiel pour quelles retombées, sans tomber dans la privatisation du bien commun ?
- Qu'en est-il de l'implication des habitants dans cette mise en tourisme de leur lieu de vie ?
- Doit-on apprendre l'accueil pour favoriser l'échange ? Doit-on éduquer au voyage dans le respect de l'autre et du lieu d'accueil ?

Tentons d'y voir plus clair sur les opportunités à saisir !

PHILOSOPHIE ET CADRE DU PROJET

L'heure est à la redécouverte des lieux d'évasion tous proches. Nos villes, villages, campagnes et forêt résonnent d'expériences diverses et démontrent parfois les difficultés à concilier les intérêts des uns et des autres dans un cadre de vie partagé.

Au cours de cette journée, posons de multiples regards en apportant de la nuance, de la profondeur temporelle ; en mêlant les publics, en déconstruisant les évidences et en nous montrant curieux !

Observons l'évolution de nos contrées, les atouts mais aussi les difficultés du territoire. Nourrissons la réflexion **pour épauler au mieux les prises de décisions à venir.**

En posant notre regard sur l'avenir, voyons ce que peut nous offrir un **"tourisme bienveillant"**, la promesse d'une rencontre heureuse qui se voudrait attentionnée envers autrui, son environnement, ses besoins et ses ressources. Une invitation à sortir d'une consommation du territoire, en privilégiant le respect de l'environnement naturel, le bien-être de la communauté hospitalière et la participation au développement de l'économie locale. L'engagement à offrir aux visiteurs un accueil de qualité pour créer un climat propice au partage, à la rencontre et à l'échange.

PARTENAIRES

Cet événement est le fruit d'une heureuse collaboration entre :

- Le Centre culturel Stavelot-Trois-Ponts ;
- Le Royal Syndicat d'Initiative de Trois-Ponts ;
- La Maison du Tourisme Haute Ardenne ;
- Les Communes de Trois-Ponts & Stoumont ;
- Le Collectif Forêt (Stoumont, Stavelot, Malmedy) ;
- La Fondation Rurale de Wallonie ;
- Le Parc Naturel des Deux Ourthes.

SOUTIENS FINANCIERS

Cet événement bénéficie d'un soutien financier de :

- La Fondation *Be Planet* et Elia;
- La Maison du Tourisme Haute Ardenne ;
- Le Commissariat Général au Tourisme ;

- La Fédération du Tourisme de la Province de Liège.

Ainsi qu'un soutien logistique de :

- La Maison de l'Urbanisme Famenne-Ardenne ;
- L'Espace Public Numérique de Trois-Ponts.

TRAME DU COLLOQUE ET ORGANISATION DE LA JOURNEE

La matinée nous permettra de faire le point, en prenant de la hauteur, en jetant un œil dans le rétroviseur, en mêlant les points de vues et les disciplines, en questionnant demain aussi.

Parmi nos orateurs, des chercheurs, journaliste, historien, scientifique, géographe, anthropologue vous partageront leur vision du tourisme, sa naissance, son évolution et les pistes à suivre dans l'avenir.

Cette matinée se clôturera par un moment d'échange, qu'encadreront nos modérateurs Anne KLEIN et Francis BEBRONNE. Une pause pour nous ravitailler est prévue de 11h45 à 12h30.

Le début d'après-midi sera consacrée à un partage d'expériences inspirantes entre territoires variés en mouvement et souteneurs de projets motivants, suivi d'une séance de questions/réponses puis d'une pause de 30 min.

Reprise à 15h30 pour entendre nos derniers orateurs de la journée qui nous parleront de la façon dont se fédèrent, se construisent, s'épaulent les initiatives pour faire face au changement.

Nous terminerons l'après-midi vers 17h avec un dernier échange entre nos orateurs et vous, une synthèse des échanges par notre rapportrice Florence NOEL, et un mot de conclusion par Sébastien CARBONNELLE du Cabinet de la Ministre TELLIER.

Un verre de l'amitié vous sera ensuite offert.

Nous vous souhaitons d'ores et déjà un moment riche et inspirant !

DEUX OBSERVATEURS SINGULIERS POUR ENRICHIR LA JOURNEE

Le sociologue **MARC MORMONT est parmi nous en observateur**. Son regard nous aidera à tirer le meilleur parti des 3 temps de débats que nous aurons au fil de la journée.

Il aurait pu faire partie des orateurs en regard de son expérience et de sa vision du devenir du monde rural ; il a en effet depuis longtemps défendu l'idée que les défis environnementaux étaient une chance pour que la ruralité retrouve une place cruciale dans la société, pas comme un monde à part, mais comme une composante clé ! Le tourisme est pour lui un vecteur de la redéfinition des rapports de la société avec le territoire.

Aujourd'hui, il va nous aider à reformuler ou globaliser voir à synthétiser vos questions aux orateurs dans le but de rendre les débats riches et constructifs pour toute l'assemblée.

Le mot de conclusion reviendra à FLORENCE NOËL. Actrice dans le domaine du tourisme au syndicat d'initiative de Trois-Ponts et co-organisatrice enthousiaste de la journée, elle sera à l'écoute des orateurs, des débatteurs. Elle aura pour mission de déceler les éléments clefs qui auront jalonné la journée et de nous dérouler non pas le tapis rouge, mais le fil rouge de la journée à postériori.